

CHRONIQUE DE LA VIE SCIENTIFIQUE

DROIT POLONAIS
CONTEMPORAIN
1984 n° 3/4 (63/64)
PL ISSN 0070 - 7325

Le 70-ème anniversaire du professeur Manfred Lachs

Les milieux de la science juridique polonaise ont commémoré le 70-ème anniversaire du professeur Manfred Lachs, membre de l'Académie Polonaise des Sciences et juge à la Cour Internationale de Justice.

Une session, organisée à cet effet par l'Institut de l'Etat et du Droit de l'Académie Polonaise des Sciences, a réuni, le 8 septembre 1984, à Varsovie, plus de 150 personnes venues de Pologne et de l'étranger. Les plus hautes autorités polonaises ont été représentées par le professeur Henryk Jabłoński, président du Conseil de l'Etat, et par Mieczysław F. Rakowski, vice-premier ministre du gouvernement polonais. Les participants ont également salué le président de la Cour Internationale de Justice, le juge T. O. Elias, venu spécialement à Varsovie. L'Académie Polonaise des Sciences a été représentée par son vice-président, le professeur Władysław Markiewicz et par le secrétaire scientifique de l'Académie, le professeur Zdzisław Kaczmarek.

La cérémonie a été inaugurée par le professeur Adam Łopatka, directeur de l'Institut de l'Etat et du Droit de l'Académie. En exprimant sa joie de pouvoir accueillir cet éminent juriste dans le bâtiment de l'Académie, le professeur Łopatka a rappelé les principales sphères d'activités du professeur Lachs : diplomate, enseignant, chercheur et juge.

Dans ses activités diplomatiques, le professeur Lachs fut, durant de longues années (1947 - 1960), directeur du département juridique au ministère polonais des Affaires étrangères. En tant que conseiller du ministre, il a assisté et travaillé à la formulation du célèbre plan Rapacki (1958), une initiative polonaise visant à l'instauration d'une zone dénucléarisée en Europe centrale. Le professeur Lachs représentait également la Pologne au cours de vingt sessions de l'Assemblée générale de l'ONU, et il a notamment été président du Comité juridique de l'Assemblée générale et du Sous-comité juridique pour l'utilisation pacifique de l'espace extra-atmosphérique.

En tant que chercheur, le professeur Lachs a consacré son premier livre, édité en 1945 à Londres, au problème des crimes nazis. Parmi les autres domaines de recherches du professeur Lachs figurent le droit des traités, le droit des organisations internationales et le droit de l'espace extra-atmosphérique.

De 1949 à 1952, le professeur Lachs enseignait à l'Académie des sciences politiques à Varsovie pour devenir ensuite (à partir de 1952) professeur à la faculté de droit de l'Université de Varsovie. Dans les années 1962 - 66, il était directeur de l'Institut de l'Etat et du Droit de l'Académie Polonaise des Sciences. Il est également, depuis 1963, membre de l'Institut de droit international.

En 1966, le professeur Lachs est élu juge à la Cour Internationale de Justice pour occuper, de 1973 à 1976, le poste de son président.

En terminant son discours, le professeur Łopatka a transmis ses félicitations personnelles et a lu quelques messages de félicitation adressées au professeur Lachs

par des personnalités politiques et scientifiques connues, dont notamment le président de la République autrichienne, Rudolf Kirchschlaeger.

Les paroles d'estime et de félicitation ont ensuite été prononcées par le professeur Markiewicz et par les collègues du professeur Lachs, y compris ses anciens élèves qui occupent actuellement des fonctions de responsabilité au ministère polonais des Affaires étrangères.

En s'adressant à l'auditoire, le professeur Lachs a exprimé ses remerciements pour les félicitations qui lui ont été adressées. Il a rappelé les principaux moments de sa vie de diplomate et d'enseignant pour apprécier, dans la perspective du temps, les événements auxquels il avait participé. Il a également présenté le rôle et les tâches du droit des gens dans le monde contemporain et l'importance du droit international pour le maintien de la paix et de la sécurité internationales.

Au cours de la cérémonie, le professeur Łopatka a remis au professeur Lachs un recueil d'études de droit international édité à l'occasion de son 70-ème anniversaire. Cet épais volume de 760 pages contient des contributions (en français ou en anglais) de cinquante spécialistes de droit international. Le livre est divisé en quatre parties répondant aux domaines sur lesquels se concentrent les activités scientifiques du professeur Lachs : la théorie du droit international, les organisations internationales, la Cour Internationale de Justice et le règlement pacifique des différends ainsi que les droits maritime et de l'espace extra-atmosphérique. Ce recueil d'intéressantes études contribuera sans doute au développement du droit des gens en Pologne et à l'étranger.

Jerzy Kranz